

DOI 10.35775/PSI.2025.117.5.006

УДК 342

И.В. УПОРОВ

доктор исторических наук,
кандидат юридических наук, профессор,
Российская академия естествознания,
Россия, г. Краснодар

ОСВЕЩЕНИЕ ВЫБОРОВ В МЕСТНЫЕ СОВЕТЫ ДЕПУТАТОВ В ПОСЛЕВОЕННЫЕ ГОДЫ В СРЕДСТВАХ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

После окончания Великой Отечественной войны в советском государстве в 1946–1947 гг. были проведены выборы депутатов всех уровней Советов депутатов трудящихся (Верховного Совета СССР, верховных советов союзных и автономных республик, местных Советов). Выборы проводились на основе союзной Конституции СССР 1936 г., конституций союзных республик, в данном случае – Конституции РСФСР (в редакции, действовавшей в рассматриваемый период). Все избирательные кампании широко освещались в средствах массовой информации. В статье акцент делается на выборах в местные Советы депутатов трудящихся. Соответственно анализируются публикации как центральных изданиях (газеты «Известия», «Труд», «Гудок», «Культура и жизнь» и др.), так и в региональных СМИ. Освещение подготовки, проведения и результатов выборов в местные Советы было политико-идеологически однобоким – с восхвалением советской системы народовластия, славословием в адрес Сталина и монополично правящей ВКП(б)–КПСС, что отражало сложившуюся к тому времени административно-командную систему управления обществом и государством. Вместе с тем широкие масштабы освещения избирательных кампаний в СМИ, включая развернутые биографии кандидатов в депутаты и другие особенности могут быть полезны и в современной России. При этом, несмотря на заорганизованность выборов, депутатами в абсолютном большинстве становились действительно уважаемые в обществе советские граждане.

Ключевые слова: советское государство, послевоенное время, выборы в местные Советы, средства массовой информации, избирательная кампания.

После окончания войны Великой Отечественной войны достаточно короткий срок были проведены выборы депутатов в Верховный Совет СССР (в начале 1946 г.), а несколько позже, в 1947–1948 гг., были организованы и проведены выборы депутатов в верховные Советы союзных и автономных республик и местные Советы; до проведения этих выборов в СССР сохраняли свои мандаты депутаты, избранные в довоенное время, то есть в 1939–1940 гг. Несмотря на сложное социально-экономическое положение, вызванное разрушением значительной части промышленности, избирательные кампании подробно освещались в средствах

массовой информации, а также в научной литературе. Выборы в местные Советы депутатов трудящихся были проведены 21 декабря 1947 г. В отношении этого уровня публичной власти советский законодатель счел нужным принять специальный новый закон – в РСФСР это было Положение о выборах в краевые, областные, окружные, районные, городские, сельские и поселковые Советы депутатов трудящихся РСФСР. Данное Положение было принято в октябре 1947 г. [8] в развитие норм Конституции СССР 1936 г. и принятых на ее основе республиканских конституций, данном случае – Конституции РСФСР 1937 г.

В этом законе детально регулировались все этапы избирательного процесса. Представляет интерес порядок выставления кандидатов в депутаты, определенный в конституционных нормах и продублированный в несколько подробной форме в главе девятой Положения. Здесь в ст. 77 указывается, что право выдвижения кандидатов в депутаты предоставляется общественными организациями и обществами трудящихся, к числу которых советский законодатель относил, прежде всего, коммунистические партийные организации. На второе место были поставлены профессиональные союзы. Затем следовали кооперативные организациями, а также организациями молодежи и на последнем месте были поставлены культурные общества. При этом право выдвижения кандидатов в депутаты осуществляли как центральные органы указанных организаций, так и их нижестоящие органы, что, как отмечалось в литературе послевоенного времени, позволяло существенно расширить возможности таких организаций по выдвижению кандидатов в депутаты [10. С. 145]. Заметим еще, что советский законодатель того периода нигде не говорит прямо о возможности альтернативных кандидатов по округам, но и запрета также нет, то есть по существу была выбрана позиция умолчания, когда закон разрешал (не запрещал) возможность выдвижения по одному округу несколько кандидатов, но не акцентировал на этом своего. Это было, на наш взгляд, не случайно. Дело в том, что еще с 1920-х гг. в практике установилось, а позже закрепилось положение, при котором по одному округу выдвигался всего один кандидат в депутаты, то есть избирателю и вычеркивать-то ничего не нужно было [21. С. 83]. В свою очередь, безальтернативность объяснялась жесткой административно-партийной вертикалью.

Выборы в местные Советы были наиболее массовыми с точки зрения численности избираемых депутатов. И до 21 декабря 1947 г. (день голосования), и после него в средствах массовой информации этому событию было уделено первостепенное внимание, при этом, разумеется, печатались в абсолютном большинстве чисто пропагандистские материалы, корреспонденции об участии в выборах отдельных социальных групп, статьи, приукрашавшие, и значительно, действительность, шаблонные материалы-славословия Сталину и партии. Так, в типичной передовице газеты «Культура и жизнь» накануне выборов указывалось: «Завтра, 21 декабря 1947 года, трудящиеся ... изберут своих лучших сынов и дочерей в местные Советы депутатов трудящихся ... Выборы в местные Советы депутатов трудящихся проходят в обстановке высокого патриотического под'ема в стране ... Трудящиеся нашей страны горячо благодарят большевистскую

партию, советское правительство, великого вождя и учителя, родного Сталина за отеческую заботу о нуждах народа, о благе и счастье народном. В ответ на эту заботу растет новая волна трудового под'ема, неиссякаемой творческой активности, советских людей ... Ярчайшим подтверждением активного участия советского народа в управлении своим социалистическим государством является тот факт, что в местные Советы депутатов трудящихся будет избрано более полутора миллионов депутатов-кандидатов сталинского блока коммунистов и беспартийных. Советский народ принимает самое деятельное участие в подготовке к выборам в местные Советы. Работает многомиллионная армия агитаторов-коммунистов и беспартийных. Только в избирательных комиссиях по выборам в местные Советы участвует свыше 8 миллионов человек» [18]. Далее следовала информация о том, что народ, разумеется, единодушно выдвинул кандидатами в местные депутаты деятелей партии и правительства (это был своеобразный политический ритуал, когда на выборах в местные Советы кандидатами в депутаты выдвигали руководящих государственных деятелей, которые после этого благодарили и отказывались ввиду сосредоточения своих сил на других направлениях (они уже являлись депутатами Верховного Совета СССР) и ввиду того, что на местах много достойных кандидатов в депутаты местных Советов, но само участие в выборной кампании, конечно, было эффективным, пользуясь современной терминологией, пиар-ходом. Указывалось, например, что «первым всенародным кандидатом в депутаты Московского, Ленинградского, Киевского, Тбилисского, Бакинского, Минского и ряда других местных Советов наш народ единодушно назвал великого вождя товарища И.В. Сталина, кандидатами, в депутаты выдвинуты т.т. В.М. Молотов, А.А. Жданов, Л.П. Берия, К.Е. Ворошилов, А.А. Андреев, Г.М. Маленко ...» [18].

Газета сообщала также, что «на многочисленных собраниях, митингах, на встречах кандидатов в депутаты с избирателями трудящиеся всесторонне критиковали работу местных Советов, внесли немало деловых предложений, высказали пожелания, направленные на улучшение работы местных Советов, на устранение недостатков в их работе. Выполнить наказания трудящихся, улучшить деятельность местных Советов – насущное дело избираемых народом депутатов. Подготовка к выборам в местные Советы является наглядной демонстрацией морально-политического единства советского народа, сплотившегося вокруг большевистской партии и советского правительства, вокруг родного Сталина. В дни подготовки к выборам еще более скреп нерушимый блок коммунистов и беспартийных, умножились 'связи большевистской партии с массами» [18]. И в конце повторенный тысячекратно в разных газетах лозунг: «Все – на выборы в местные Советы депутатов трудящихся! Выберем в местные Советы кандидатов сталинского блока коммунистов и беспартийных! Пожелаем избранникам народа плодотворной работы на благо нашей великой социалистической Родины!» [18].

А вот как освещалась избирательная кампания в местные Советы в Каневском районе Краснодарского края. Вскоре после публикации Указа о проведении

выборов в центральной газете (11 октября 1947 г. Каневском районе была образована Каневская районная избирательная комиссия № 26, которую возглавил С.С. Свинобой. Всего на выборах 1947 г. в Каневском районе было выдвинуто в районный и местные Советы депутатов 187 кандидатов (для сравнения: в настоящее время в Советах депутатов сельских поселений представлено 175 депутатов). Местная газета («Кировец») писала: «Трудящиеся выдвигают в новый состав Советов людей, выросших за годы Великой Отечественной войны и в период мирного строительства на трудовом фронте. Сообщения из станиц и хуторов говорят о том, что при выдвижении кандидатов трудящихся учитываются те высокие требования, которым должен отвечать депутат народа» [4].

Основная часть кандидатов – это лучшие колхозники колхозов Каневского района, каждому из которых посвящается большая заметка на страницах газеты. Также газета много пишет о встречах кандидатов с избирателями, на которых выступают не только кандидаты, но и их доверенные лица. Номер газеты, вышедший в день выборов, активно призывает: «Все на выборы!», публикуя материалы о кандидатах, а также воспоминания старожилов [1]. Так, колхозник колхоза «Политотделец» И.С. Шилько вспоминает, как проводилась выборы в местную управу в Российской империи в 1913 г. и как вот сейчас в СССР в 1947 г.: «Раньше как было? Собирался общий сход станичников, на котором участвовали только мужчины, достигшие 40-летнего возраста. Они избирали членов управы. Избранными тогда могли быть только богачи. Ими руководил атаман – какой-либо чинуша. А сегодня Конституция предоставила право всем трудящимся на равных правах избирать и быть избранными в органы государственной власти без различия пола, национальности и имущественного положения» [1]. В газете сообщалось, что в выборах 1947 г. 99,8% избирателей их проголосовали за кандидатов, против голосовало 40 избирателей, что составляет 0,2% от общего числа избирателей, явка составила 100%. В краевой Совет депутатов трудящихся были избраны от Каневского района Е.Е. Себельдина С.В. Кузнецов, в районный Совет: от станицы Каневской – П.Т. Еремин, Н.П. Боженко, И.А. Передерий, П.А. Тонконогов, П.П. Бердоносков, С.В. Ткаченко, П.П. Рева, Т.П. Сокол, А.А. Потапенко, И.Г. Коломиец, Т.Т. Симоненко, Н.М. Образцова, И.У. Токарев, В.Г. Сергеева, от станицы ст. Старо-Деревянковской – Т.И. Мисенев и т.д. – перечислялись выбранные депутаты по всем станицам района.

Вскоре после выборов была опубликована в газете передовая статья «Депутаты советского народа», лейтмотивом которой явились слова: «Вручая депутатские мандаты своим избранникам, народ говорит им: смело преодолевайте трудности, вдумчиво и мудро решайте сложные государственные вопросы, будьте правдивы и честны до конца, любите, оберегайте, крепите нашу Родину» [2]. По справедливому мнению Т. Ивановой, эти слова по-прежнему актуальны и для депутатов разного уровня нашего времени [3]. Как представляется, на самом низком уровне публичной власти (в данном случае – сельсоветы) традиции настолько сильны, что ни сталинское, ни последующее время не смогло их сломать.

В центральных СМИ публиковались обзоры о выборах в местные Советы из разных регионов СССР. Так, в «Известия» писали: «Исполнительным комитетом Московского городского Совета депутатов трудящихся получены от районных избирательных комиссий следующие данные о результатах голосования по выборам в районные Советы депутатов трудящихся города Москвы. По всем 4.696 избирательным округам по выборам в районные Советы города Москвы приняло участие в голосовании 99,95 проц. от общего количества избирателей. За кандидатов блока коммунистов и беспартийных голосовало 99,37 проц. от количества всех избирателей, участвовавших в голосовании. Против кандидатов в депутаты голосовало 0,63 проц. от общего числа избирателей. На основании статьи 108 Положения о выборах признано недействительными 224 бюллетеня. По всем округам в районные Советы депутатов трудящихся города Москвы избраны кандидаты блока коммунистов и беспартийных» [12].

В газете «Труд» сообщалось, что по Ленинградской области было образовано 210 избирательных округов по выборам в областной Совет депутатов трудящихся. По окончательным данным, полученным от окружных избирательных комиссий, в голосовании приняло участие 99,93 процента всего числа избирателей. Во всех 210 избирательных округах по выборам в Ленинградский областной Совет депутатов трудящихся за кандидатов блока коммунистов и беспартийных голосовало 99,34 процента всего числа избирателей, участвовавших в голосовании. По данным окружных избирательных комиссий, зарегистрировано избрание всех 210 выдвинутых кандидатов в депутаты областного Совета депутатов трудящихся. Все избранные депутаты являются кандидатами сталинского блока коммунистов и беспартийных. Ленинградская областная избирательная комиссия на основании статьи 29 Положения о выборах, рассмотрев материалы по каждому избирательному округу, зарегистрировала избранных депутатов в Ленинградский областной Совет по всем 210 избирательным округам Ленинградской области» [13].

По сообщению ТАСС, «С огромным подъемом прошли выборы в местные Советы в городах и селах Башкирии. По данным, полученным сегодня из всех 21.011 округов республики, приняло участие в голосовании 99,99 процента избирателей. Из них за кандидатов блока коммунистов и беспартийных голосовало 99,27 процента избирателей. Избранными оказались все кандидаты. В ознаменование славной школы блока коммунистов и беспартийных вчера и сегодня тысячи стахановцев Уфы несли почетную производственную вахту. Около 9 тысяч из них в полтора-два раза перевыполнили свои дневные задания» [14]. В тех же «Известиях» указывалось, что «в г. Петрозаводске городская избирательная комиссия подвела итоги выборов в Петрозаводский городской Совет депутатов трудящихся. В выборах приняли участие 99,97 процента избирателей. Как и в предыдущих случаях, во всех 143 избирательных округах за кандидатов в депутаты местных Советов блока коммунистов и беспартийных голосовали 99,17 процента избирателей, против – 0,83 процента. Городская избирательная комиссия закончила регистрацию избранных депутатов – все они являются

кандидатами блока коммунистов и беспартийных» [15]. Собственно, других, альтернативных блоков, равно как и альтернативных кандидатов в депутаты, не было, но в официальной печати упоминаний об этом не было.

В результате первых послевоенных выборов в местные Советы были избраны в сельсоветы 1060746 депутатов, в поселковые Советы – 38994 депутата, в районные Советы – 140158, в городские Советы и районные (в городах) Советы – 151882, в окружные Советы – 871, в областные и краевые Советы – 9311 депутатов [19. С. 21-41; 6]. Вот таким образом была сформирована и стала функционировать после окончания войны система местных Советов депутатов трудящихся.

В дальнейшем законодатель решил издать обновленные законы о выборах, на основе которых и проводились следующие выборы. Так, Указами Президиума Верховного Совета СССР от 9 января 1950 г. был принят закон в виде Положения о выборах в Верховный Совет СССР, на основании которого были назначены выборы в Верховный Совет СССР на 12 марта 1950 г. Позже был издан такой же акт применительно к выборам в Верховный Совет РСФСР. А 2 октября 1950 г. было утверждено Положение о выборах в местные Советы в новой редакции [9]. В числе новелл, причем непринципиального характера, следует отметить несколько иную трактовку вопроса о тех, кто не мог принимать участия в выборах. Если раньше в выборах не могли участвовать умалишенные и лица, осужденные судом с лишением избирательных прав, а в новой редакции в списки избирателей вносились лица, которые находились под следствием, но не под стражей, если при этом они не лишены избирательных прав. По иному трактовался вопрос о критериях, по которым лица считалось умалишенным. Одновременно этот избирательный закон освободился от прямо выраженного классового признака, и если иметь в виду все годы советской власти, прошедшие к тому времени, то можно говорить о позитивной в целом оценке этого акта.

В СССР данный закон, разумеется, расценивался как «вершина демократического развития общества». И в таком, собственно, духе освещалась и выборная кампания 1950 г. по выборам в местные Советы депутатов трудящихся в РСФСР (состоялись 17 декабря 1950 г.). Типичным было освещение этой выборной кампании в Кирсановском районе Тамбовской области. Так, в местной газете от 21 ноября 1950 г. напечатана информация о том, что на основании Конституции РСФСР и Положения, окружными избирательными комиссиями кандидатами в депутаты районного Совета зарегистрированы: Избирательный округ № 1 Самодурова Любовь Петровна, 1899 г. рождения, переездной сторож 6-го околка ст. Кирсанов, беспартийная, выставлена рабочими и служащими 12-й дистанции пути. Аналогично давалась информация об другим кандидатам в депутаты. О каждом из кандидатов в газете сообщалась позитивная информация в виде заметок и даже очерков. Такова была общая практика [5. С. 22-32].

Так, о кандидате в депутаты Тамбовского областного Совета А.Г. Глазкове сообщалось: «Главный врач объединенной больницы Алексей Гаврилович Глазков почти ежедневно получает по нескольку писем от бывших своих пациентов. Они выражают в письмах чувства благодарности за возвращение их к жизни,

за хорошую медицинскую помощь. «Родной Алексей Гаврилович! – пишет подполковник в отставке тов. Касьянов. – От всего сердца благодарю Вас за то, что Вы продлили мою жизнь» ... Подполковника доставили ночью в больницу в бессознательном состоянии. При осмотре у него была обнаружена прободная язва желудка – явление очень опасное, иногда со смертельным исходом. В час ночи была назначена операция. Когда положили больного на операционный стол, внезапно погас свет. Ждать нельзя было ни одно минуты. Тов. Глазков приказывает отнять от автомашины фару и при ее свете делает операцию, после которой больной быстро пошел на поправку. С того времени прошло 4 года. Тов. Касьянов чувствует себя превосходно. За всю свою плодотворную деятельность тов. Глазков сделал несколько тысяч операций» [17]. Далее следовала биографическая справка о Глазкове, сопровождаемая хвалебными отзывами. В ней, в частности, отмечалось: «Главный врач городской больницы Алексей Гаврилович Глазков родился в 1903 году, в семье крестьянина Бондарского района. Окончив в 1915 году сельское училище, он не мог продолжать свое образование в силу существовавших в то время порядков. Учебу он возобновил только после Великой Октябрьской социалистической революции, поступив в Тамбовскую школу 2-й ступени. Переживая большие лишения, тов. Глазков упорно учится, успешно оканчивает школу и поступает в Тамбовский институт народного образования, а затем переходит в Воронежский университет на медицинский факультет. Будучи студентом, Алексей Гаврилович проявил большой интерес к хирургическим операциям. Все свободное время он проводит в клиниках, накапливая богатый опыт по хирургии. В 1936 году тов. Глазкова переводят хирургом в Кирсановскую районную больницу. Здесь он проявляет большую настойчивость, применяет все новое в лечении больных. По инициативе тов. Глазкова в Кирсанове в 1936 году впервые был организован пункт переливания крови. Хирург-новатор тов. Глазков в своей работе стремится применить новые методы лечения, продлить жизнь человека. К этому он приучает и своих товарищей по работе. С большим одобрением в объединенной больнице был воспринят новый метод лечения некоторых болезней, предложенный ростовским врачом Румянцевым. За короткое время тов. Глазков в месте с врачом-хирургом тов. Барановым сделали более 50 таких операций. Результаты получаются хорошие. Алексей Гаврилович, как крупный специалист, часто бывает в научных командировках. Там он совершенствует свои знания, обогащает свой опыт новыми методами лечения. Безграничным уважением и авторитетом пользуется Алексей Гаврилович Глазков среди медицинских работников и всех трудящихся Кирсановского района. Вот почему на своих собраниях работники объединенной больницы и коллектив рабочих и служащих чугунолитейного завода единодушно выдвинули кандидатом в депутаты областного Совета Алексея Гавриловича Глазкова. Окружная избирательная комиссия зарегистрировала его кандидатуру для баллотирования в депутаты по Кирсановскому избирательному округу № 53» [17]. Это был типичный материал предвыборной агитации в районной печати.

Во время выборной кампании избиратели могли вносить свои предложения действующей власти. Так, критические замечания и предложения избирателей о работе Кирсановского городского Совета содержались в одном из номеров накануне выборов. Указывалось, в частности: «Горисполком и его отделы проделали некоторую работу по благоустройству города. В этом году хорошо оборудован городской сквер. Запах цветов, изобилие зелени и света – все располагает к приятному отдыху. По Советской улице и частично по Рабоче-Крестьянской улице перемощены тротуары. Это очень хорошее начало. Но останавливаться на этом не следует. Недоделок по благоустройству города очень много. Горкомхоз имеет штат дворников. Но управляющие домами превратили их в личных посыльных, а тротуары, как правило, не подметаются. В результате на улицах пыль и мусор. Бедны наши улицы зеленью» [11]. Как видно, замечания сугубо местного, бытового характера.

Политической критики, разумеется, не было и в той системе властеотношений быть не могло, поскольку районные газеты являли собой рупор действующей власти – являлись органом районной парторганизации и райисполкома. И лишь спустя много лет появились воспоминания, в которых говорилось о том, что граждане между собой обсуждали избирательные законы и практику, и высказывали недовольство тем, что выборы подменяются голосованием и тем самым нарушается действующая тогда Конституция СССР (РСФСР). И лишь немногие осмеливались озвучивать такие мысли в письмах во власть. Так, старый большевик (с 1917 г.) А.Г. Губанов направил в 1946 г. письма Сталину, где писал о том, что даже если будут выставляться несколько списков кандидатов в депутаты (то есть если будет альтернативность), то интересы партии при этом не пострадают [7]. Он предлагал также отложить выборы в местные Советы – с тем, чтобы успеть подготовить альтернативные списки кандидатов депутатов. Однако ответа на свое письмо он не получил.

На следующих, последних в рассматриваемый период, выборах в местные Советы (22 февраля 1953 г., то есть буквально за несколько дней до смерти Сталина), ситуация оставалась прежней. Так, типичной была следующая газетная публикация в г. Магнитогорске: «С каждым днем все шире разворачивается избирательная кампания по выборам в местные Советы депутатов трудящихся, которые состоятся в нашей республике 22 февраля. Подготовка к выборам проходит в обстановке огромного политического и трудового подъема советского народа. На предвыборных собраниях, которые всюду прошли с большим подъемом, трудящиеся единодушно выдвинули своими кандидатами в депутаты местных Советов лучших сынов и дочерей народа. Затем окружные избирательные комиссии зарегистрировали кандидатов и занесли их в бюллетени для голосования. Первым своим кандидатом в депутаты местных Советов советские люди единодушно назвали имя своего любимого вождя и друга, знаменосца мира во всем мире товарища Сталина. Кандидатами в депутаты областного Совета выдвинуты сталевар-новатор т. Бадин, стахановка, активная общественница, оператор сортопрокатного цеха т. Баландина, инженер-новатор т. Шитов.

Кандидатами в депутаты городского Совета выдвинуты сталевары Дмитриев, Семенов, старший вальцовщик т. Зеленин, токарь т. Рязанцева и многие, многие другие» [20].

Далее в этой газете речь шла об предвыборной агитации. Указывалось, в частности, что «наступил важнейший период избирательной кампании – период агитации за кандидатов в депутаты местных Советов. Используя богатый опыт прошлых избирательных кампаний, хорошо развернули агитационно-массовую работу среди избирателей Сталинского района партийные организации коксового, обжимного и доменного цехов нашего комбината. Агитаторы этих цехов часто бывают у избирателей, разъясняют им материалы XIX съезда партии, значение труда товарища Сталина «Экономические проблемы социализма в СССР», рассказывают избирателям о жизни и деятельности кандидатов в депутаты. Организовано прошли встречи избирателей с кандидатами в депутаты областного Совета тт. Шитовым и Крымовой. Агитаторы обжимного цеха тт. Захаров, Пестов и другие провели беседы с избирателями о кандидате в депутаты т. Шитове ... Широко развернув агитацию за кандидатов в депутаты, обеспечим в день выборов новую победу Сталинского блока коммунистов и беспартийных!» [20]. Такие «фанфары» звучали по всей стране.

Состав депутатов местных Советов в значительной степени отражал реальную картину состава советского общества. Так, в Алтайском крае после выборов 1953 г. из 190 депутатов краевого Совета было 112 мужчин и 78 женщин. Члены партии (вместе с кандидатами и членами ВЛКСМ) обеспечивали себе большинство. Их, в данном случае, насчитывалось 107, беспартийных – 83. 54 депутата имели высшее образование, 47 – среднее, 89 – начальное. С учеными степенями и почетными званиями было три депутата, 47 – имели правительственные награды. 50 депутатов относились к рабочим, 49 – к колхозникам. Работников советских органов представляли 44 чел., партийных – 18. Остальные профессии были представлены буквально единицами. Национальный состав характеризовался так: русских – 168, украинцев – 10, белорусов – 2, горноалтайцев – 7, немцев – 3 депутата [16]. Подобная раскладка наблюдалась и в других регионах, и в дальнейшем, вплоть до распада СССР в 1991 г. наблюдалась в своей основе подобное положение.

БИБЛИОГРАФИЧЕСКИЙ СПИСОК:

1. Все – на выборы! // Кировец. 1947. 21 декабря.
2. Депутаты советского народа (передовая статья) // Кировец. 1947. 26 декабря.
3. **Иванова Т.** История выборов в Каневском районе // Сайт избиркома Каневского района Краснодарского края // <http://izbirkom.krasnodar.info/activity/arbeitsbaza/Kanewskaia>.
4. Избирательные комиссии по выборам в местные Советы // Кировец (газета Каневского района Краснодарского края). 1947. 8 декабря.

5. **Лепешкин А.И.** Торжество социалистической демократии: (К итогам выборов в местные Советы депутатов трудящихся союзных и автономных республик) // Советское государство и право. 1953. № 2-3.
6. **Новиков Ю.А.** Избирательная система России: 90 лет истории. М., 1996.
7. Письмо А. Губанова И.В. Сталину. 31 января 1947 г. // ГАРФ. Ф. 5446. Оп. 52. Д. 2. Л. 6.
8. Положение о выборах в краевые, областные, окружные, районные, городские, сельские и поселковые Советы депутатов трудящихся РСФСР (утверждено Указом ПВС Верховного Совета РСФСР от 08.10.1947 г.) // Ведомости ВС СССР. 1947. № 36.
9. Положение о выборах в краевые, областные, окружные, районные, городские, сельские и поселковые Советы депутатов трудящихся (утверждено Указом ПВС РСФСР от 02.10. 1950) // Ведомости Верховного Совета СССР. 1950. № 30.
10. **Постников М.А.** Организация выборов как составная часть советской избирательной системы // Ученые записки Всесоюзного юридического заочного института. Вып. IX. М., 1960.
11. **Редин А.** Больше заботы о благоустройстве города // Кирсановская коммуна (газета Кирсановского района Тамбовской области). 1950. 16 декабря.
12. Результаты выборов в местные Советы г. Москвы // Известия. 1947. 24 декабря.
13. Результаты выборов в местные Советы депутатов трудящихся в Ленинградской области // Труд. 1947. 24 декабря.
14. Результаты выборов в местные Советы депутатов трудящихся в Башкирской АССР // Сообщение ТАСС. 1947. 23 декабря.
15. Результаты выборов в городской Совет Петрозаводска // Известия. 1947. 24 декабря.
16. Российский парламентаризм: история и современность (к 70-летию Алтайского краевого Законодательного Собрания) // Сборник информационно-методических материалов. Барнаул, 2009.
17. **Сорокин Н.** Алексей Гаврилович Глазков – кандидат в депутаты Тамбовского областного Совета // Кирсановская коммуна (газета Кирсановского района Тамбовской области). 1950. 26 ноября.
18. Торжество советской демократии // Культура и жизнь. 1947. 20 декабря.
19. **Шергин В.П.** Выборы при советской власти // Выборы в Российской Федерации / Под общ. ред. А.В. Иванченко, А.А. Вешнякова, В.И. Васильева, В.И. Лысенко. М., 1998.
20. Шире агитацию за кандидатов в депутаты! (Передовая статья) // Магнитогорский рабочий. 1953. 11 февраля.
21. **Янковский И.Р.** На пути к реальному народовластию: Избирательные технологии в России XX века. М.: РА «Максима», 1999.

I.V. UPOROV

Doctor of Historical Sciences,
Candidate of Legal Sciences, Professor,
Russian Academy of Natural Sciences,
Krasnodar, Russia

COVERAGE OF ELECTIONS TO LOCAL COUNCILS OF DEPUTIES IN THE POST-WAR YEARS IN THE MASS MEDIA

After the end of the Great Patriotic War, elections of deputies of all levels of the Councils of Workers' Deputies (the Supreme Soviet of the USSR, the Supreme Soviets of the Union and Autonomous Republics, and Local Soviets) were held in the Soviet state in 1946-1947. The elections were held on the basis of the Union Constitution of the USSR of 1936, the constitutions of the Union Republics, in this case - the Constitution of the RSFSR (as amended in the period under review). All election campaigns were widely covered in the media. The article focuses on the elections to local Soviets of Workers' Deputies. Accordingly, publications in both central publications (newspapers Izvestiya, Trud, Gudok, Kultura i Zhizn, etc.) and regional media are analyzed. Coverage of the preparation, conduct and results of elections to local Soviets was politically and ideologically one-sided - with praise for the Soviet system of democracy, glorification of Stalin and the monopoly ruling All-Union Communist Party (Bolsheviks), which reflected the administrative-command system of governing society and the state that had developed by that time. At the same time, wide coverage of election campaigns in the media, including detailed biographies of candidates for deputies and other features can be useful in modern Russia. At the same time, despite the over organization of the elections, the absolute majority of deputies were truly respected Soviet citizens in society.

Key words: Soviet state, post-war period, elections to local Soviets, mass media, election campaign.